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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

За выходные дни на Таймыре зафиксировано 28 случаев заболевания COVID-19 
По информации Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 

потребителей и благополучия человека по Красноярскому краю, за минувшие выходные дни 
на Таймыре зафиксировано 28 случаев заболевания коронавирусом, всего с начала 
пандемии подтверждено 1125 случаев. 

В Норильске за аналогичный период подтверждено 114 новых случаев заболевания 
COVID-19, всего с начала пандемии диагноз лабораторно подтвержден у 5 439 норильчан. 

В целом в Красноярском крае зарегистрировано 104 631 лабораторно подтвержденный 
случай заболевания COVID-19 на всей территории региона, в том числе за последние сутки – 
438 случаев заболевания. 

«Таймыр» 
 

На Таймыре началась отсыпка дамбы для строительства морского порта «Енисей» 
На месте строительства будущего морского порта «Енисей» в районе Сырадасайского 

месторождения угля на Таймыре начались работы по отсыпке дамбы. Сооружение 
протяжённостью более 1,5 км соединит береговую зону и грузовой причал для отгрузки угля. 

До конца года запланированы работы по отсыпке дамбы до глубины 12 метров. Затем 
начнётся строительство грузового причала – одного из основных объектов для освоения 
Сырадасайского месторождения. Проект угольного кластера реализует компания «Северная 
звезда». 

…Площадь территории морского порта «Енисей» составит 20 га. Длина грузового 
причала составит порядка 300 метров. После проведения дноуглубительных работ он сможет 
принимать суда грузоподъёмностью более 100 тысяч тонн. Также в комплекс войдут склады с 
возможностью одновременного хранения до 1 млн тонн готовой продукции. Погрузку на суда 
будет осуществлять судопогрузочная машина линейно-радиального типа, которая отличается 
высокой производительностью и соответствует европейским экологическим стандартам. 

В настоящее время на Сырадасайском месторождении угля завершается строительство 
первого этапа автомобильной дороги от морского порта «Енисей» до будущей 
обогатительной фабрики и угольного разреза. Ввод дороги в эксплуатацию позволит 
обеспечить доставку из порта материалов и оборудования, необходимых для строительства 
обогатительной фабрики. 

Напомним, на встрече с Президентом РФ Владимиром Путиным Губернатор края 
Александр Усс отметил, что освоение Сырадасайского угольного месторождения входит в 
перечень крупных проектов, обеспечивших региону инвестиционный рывок. 

ООО «Северная звезда» (входит в холдинг AEON) реализует проект по созданию 
угольного комплекса на одном из самых крупных месторождений угля в мире – 
Сырадасайском, расположенном в 110 км юго-восточнее посёлка Диксон Таймырского 
Долгано-Ненецкого района Красноярского края. Ресурсы месторождения оцениваются в 5 
млрд тонн. 

Проект включает создание угольного разреза мощностью 5 млн тонн в год на первом 
этапе и 10 млн тонн в год на втором, строительство обогатительной фабрики и создание 
необходимой инфраструктуры, в том числе морского угольного терминала, автодороги, 
вахтового посёлка, электростанции, аэродрома и других объектов. 

В рамках проекта планируется создать не менее 2 тыс. рабочих мест. Объём инвестиций 
в реализацию проекта до 2025 года составит более 45 млрд рублей… 

press-line.ru 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Тепло в дома дудинцев начнет поступать на день раньше 

Согласно распоряжению, подписанному главой города Дудинки Юрием Гуриным, в 
соответствии с правилами предоставления коммунальных услуг, отопительный период 2021 
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— 2022 годов для многоквартирных жилых домов начнется 31 августа. Тепло в дома 
дудинцев будут подавать в течение трех дней, по утвержденному графику, в соответствии с 
которым крайний срок подачи отопления в дома — второе сентября. 

В случае обнаружения протечек, признаков завоздушивания системы необходимо 
обращаться в аварийную службу Дудинской управляющей компании. Телефон диспетчера 5-
64-32. 

 
Проект этнопарка на реке Дудинка — в числе победителей Всероссийского конкурса 

В ходе Всероссийского форума «Малые города и исторические поселения», который 
проводился Министерством строительства Российской Федерации 25 и 26 августа в Нижнем 
Новгороде, были объявлены финалисты V всероссийского конкурса лучших проектов 
создания комфортной городской середы. Решением экспертной комиссии победу присудили 
160 проектам в число которых вошел проект Дудинки — «Этнопарк «Таймыр. Легенды 
тундры», в третий раз выдвинутый на конкурс в числе проектов от Красноярского края. 

Победа проекта «Этнопарк «Таймыр. Легенды тундры» в категории малые города с 
численностью населения от 20 до 50 тысяч человек привлечет из федерального бюджета 70 
млн рублей на создание благоустроенного пространства для круглогодичного отдыха с 
возможностью выхода к воде на реке Дудинке, на земельном участке с кадастровым номером 
84:03:0030005:92 в рекреационной зоне с видом разрешенного использования для 
организации этно-культурного парка в целях развития и пропагандирования культуры 
коренных малочисленных народов Таймыра. В основу идеи нового пространства для отдыха 
и туризма легло представление природной, культурной и этнической особенности территории, 
воплощенные в современных технических решениях. Его создание позволит не только 
проложить новый маршрут на карте арктического туризма, но и поспособствует организации 
нового вида семейного отдыха для горожан. Работы по воплощению проекта в жизнь будут 
проведены в 2022-2023 годах. 

Проект этнопарка разработан красноярской Студией архитектуры и дизайна Red 
Business, неоднократно проходил общественные обсуждения и дорабатывался в 
соответствии с пожеланиями, высказанными горожанами. Концептуальные идеи, 
предложенные проектом, позволят проводить на обустроенном берегу мероприятия 
различной направленности. По территории этнопарка разработаны историко-культурный и 
этнографический маршруты. Проработаны зоны отдыха для детей, любителей спокойного 
либо активного проведения досуга. 

 
Водителям рекомендовано выбирать пути объезда 

Администрация города информирует дудинцев о том, что в период с 31 августа по 10 
сентября на участке проезжей части от дома № 25 на улице Щорса до дома № 21А на улице 
Линейная будет ограничено движение транспортных средств. Перекрытие дороги связано с 
проведением аварийно-восстановительных работ на сетях тепловодоснабжения. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
За неделю в Норильске добавилось 278 новых случаев COVID-19. Общее число 
заразившихся приблизилось к 5500. 

Почти 280 новых случаев заболевания коронавирусом зарегистрировано за минувшую 
неделю в Норильске. За последние 24 часа зафиксирован ежесуточный минимум – 21 новый 
ковидный пациент. А вот самый большой прирост за неделю выявили в субботу, 28 августа, – 
66 заболевших. 

29 и 30 августа в Норильске зарегистрировали 21 и 27 новых случаев заболевания 
коронавирусом соответственно. Такого минимума не было уже давно. 20 августа «Северный 
город» сообщал о суточном снижении, тогда выявили 33 новых случая заражения ковидом. В 
эти же двое суток прирост, что не может не радовать, был еще меньше.  

Общее количество заболевших в северном городе на данный момент 5439.  



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

4 

В крае за минувшие сутки ковид подтвердили 438 жителям региона. В целом 
число заразившихся – 104 631. Под медицинским наблюдением сейчас 36 196 контактных 
человек, 3110 из них – определили за последние сутки. 

«Северный город» 
 

От коронавируса привились 63 процента норильских педагогов 
До 15 сентября сделать прививку от коронавируса должны все педагоги Норильска. 

Такой срок определен письмом Роспотребнадзора.  «К сожалению, отношение к вакцинации у 
людей неоднозначное, многие верят соцсетям и фейковым роликам. Надеюсь, наши педагоги 
поймут необходимость защиты своего здоровья и здоровья учеников», – отметил начальник 
управления образования администрации Норильска Андрей Колин. 

Он напомнил, что в городе почти 4000 педагогов (включая детсады). При этом не все 
учителя, вернувшиеся из отпуска, прошли ПЦР-тестирование и могут быть допущены к 
очному образовательному процессу. Но преподаванию это не помешает, уверен он, – благо 
накопился серьезный опыт работы в дистанционном формате. 

В управлении также пояснили, что в городе сохраняется дефицит учительских кадров. 
Программа по приглашению специалистов действует, желающие ехать на Север есть, но, как 
оказалось, к наплыву людей не готов жилищный фонд Норильска. 

«Жилфонд не может пока предоставить квартиры для всех приезжающих людей. Глава 
города поставил задачу в кратчайший срок обеспечить их квартирами», – пояснил Андрей 
Колин. 

По его словам, остро дефицитными остаются учителя математики и физики, в последнее 
время из-за увеличения количества часов иностранного языка не хватает педагогов и этой 
дисциплины. В ряде школ нужны учителя русского языка, химии, истории. 

«Мы ставим задачу руководителям школ, чтобы педагоги были нагружены максимум на 
1,25 ставки, но по факту в среднем – 1,6–1,7. Слишком большая нагрузка – это хоть и 
дополнительный доход для людей, но на оборотной стороне возможное снижение качества 
обучения. А для нас высокая планка обучения – обязательное требование», – пояснил 
Андрей Колин. 

Между тем анализ выпускных экзаменов этого года показал, что норильские ребята 
держат планку знаний. Сравнению подлежали данные 2021, 2020 и 2019 годов. 

«2020-й был особенным. Но анализ говорит, что средние показатели сохранились на 
уровне 2019 года. Это немного успокаивает, ведь мы переживали, что из-за дистанционной 
работы мы потеряем качество обучения. К счастью, и педагоги, и дети справились», – 
добавил Андрей Колин. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Власти объяснили ₽58,96 млрд ущерба от «Норникеля» с учетом сига и хариуса 

Экологи оценили масштаб последствий разлива топлива на Таймыре в прошлом году и 
пришли к выводу, что сумма ущерба от этой трагедии составила 58,96 млрд руб. Об этом РБК 
сообщил руководитель объединенной пресс-службы Росрыболовства Дмитрий Клоков. 

Для этого специалисты из Всероссийского научно-исследовательского института рыбного 
хозяйства и океанографии и из Центрального управления по рыбохозяйственной экспертизе и 
нормативам по сохранению, воспроизводству водных биологических ресурсов провели 
дополнительные исследования более чем на 1 тыс. км. 

И хотя утечка нефтепродуктов произошла в реки Далдыкан, Амбарная и Пясина, озеро 
Пясино и ручей Безымянный, также эксперты изучили «фоновые акватории, не затронутые 
аварией», указали в Росрыболовстве. Такое исследование, по данным ведомства, позволило 
выяснить, что из-за разлива топлива «пострадала вся акватория Норило-Пясинской озерно-
речной системы — от места аварии вниз по течению до Карского моря». «По итогам 
исследований ученые сделали вывод, что произошла беспрецедентная техногенная авария, 
каких еще не было в Арктике», — сказал Клоков. 
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Таким образом, в сумму ущерба, который, по мнению Росрыболовства, 
природе нанес разлив топлива, вошли: ущерб, нанесенный водным биоресурсам (суммарно в 
Росрыболовстве его оценили более чем в 3,6 млрд руб.); а также восстановительные работы, 
в частности затраты на искусственное воспроизведение молоди таких ценных видов рыб, как 
осетр сибирский, муксун, нельма, сига и хариус, указали в ведомстве. Для этого в регионе, по 
словам Клокова, теперь надо построить как минимум три рыборазводных завода. 

Общий срок восстановления водных биоресурсов после катастрофы — 18 лет, 
констатировал руководитель пресс-службы Росрыболовства. «Таким образом, общий размер 
ущерба, который необходимо компенсировать, — более 58,96 млрд руб.», — добавил он. 

Возмещения части этой суммы — 58,65 млрд руб. — с виновного в разливе топлива 
предприятия — Норильско-Таймырской энергетической компании (НТЭК, дочерняя компания 
«Норникеля») — Росрыболовство намерено потребовать через суд самостоятельно. 29 
августа ведомство подало к «дочке» «Норникеля» соответствующий иск. «Слушания 
состоятся в Арбитражном суде Красноярского края 3 сентября», — уточнил Клоков. 

Остальные деньги с НТЭК, по его словам, может взыскать только Росприроднадзор, «так 
как в его компетенции взыскание вреда, причиненного особо охраняемой природной 
территории». 

В «Норникеле», комментируя подобные оценки, уже заявили, что компания считает такой 
размер ущерба «необоснованно завышенным». Иск и методику расчета этой суммы 
«Норникель» собирается оспаривать в суде, как только получит соответствующие документы. 

РБК 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Четвертая волна COVID-19 в Красноярском крае может наступить осенью 
В Красноярском крае четвертая волна COVID-19 может наступить осенью этого года, 

сообщил министр здравоохранения региона Борис Немик. «Если не будет в крае хорошего 
иммунитета у людей, особенного пожилого возраста, то будет четвертая волна, а возможно и 
пятая. И она будет характеризоваться большой долей летальности, к сожалению», — 
сообщил господин Немик в эфире радио «Красноярск главный». 

По его словам, третья волна в регионе идет на спад. Избежать роста заболеваемости, по 
его мнению, можно благодаря вакцинации. Глава минздрава отметил, что вакцины от COVID-
19 в край «поступает много, бригады работают оперативно». 

По данным регионального оперативного штаба, с начала пандемии было выявлено 104,6 
тыс. случаев заболевания COVID-19 (+438 за сутки), около 90,9 тыс. выздоровели (+433), 5,1 
тыс. скончались (+27). 

Ранее губернатор Новосибирской области Андрей Травников также не исключил 
четвертую волну заболеваемости коронавирусом осенью. Он напомнил, что вторая волна 
заражений началась в регионе в сентябре прошлого года, после возвращения жителей из 
отпусков, отдыха на работу и учебу. Педиатр, главный врач детской клиники «Рассвет» 
Сергей Бутрий в разговоре с «Ъ» заявил, что «перегруженность» многих школ в России с 
выходом детей на обучение не позволит разграничить контакты школьников. Это, по его 
мнению, «подольет масла в огонь третьей волны». 

Коммерсантъ 
 

Средняя зарплата в Красноярском крае достигла почти 60 000 рублей 
Средняя зарплата работников в Красноярском крае достигла 59586 рублей. К такому 

выводу пришли в Красноярскстате после того, как посчитали зарплаты на ряде предприятий. 
Специалисты подсчитали, сколько зарабатывают жители Красноярского края. В ходе 

выборочного обследования в ряде организаций выяснилось, что в среднем жители региона 
получают 59 586 рублей. На уровне МРОТ зарплата сложилась лишь у 0,1 процента 
работников организаций. Ниже МРОТ — у 1,1%, выше 400 000 рублей — 0,2%. Доля 
работников организаций с начисленной заработной платой ниже величины прожиточного 
минимума трудоспособного населения составила 1,4 процента. 
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Зарплаты «самых богатых» и "самых бедных работников отличаются более, чем в 9 
раз. Наибольший разрыв между разными группами работников наблюдался в организациях 
торговли, автосервисах, строительстве и науке. В этих сферах разрыв достигает 11 раз, в 
сельском хозяйстве, охоте, рыболовстве и образовании разрыв ниже — примерно в 6 раз. 

Самая высокая зарплата в сфере добычи полезных ископаемых — 89 829 рублей, самое 
низкое — в сельском хозяйстве, охоте и рыболовстве — 29345 рублей. 

МК.RU Красноярск 
 

Красноярский край вошел в список регионов, где в ближайшие 2-3 года закончится 
емкость свалок 

Красноярский край вошел в двадцатку регионов, где мощности свалок будут исчерпаны в 
ближайшие 2-3 года. В списке Санкт-Петербург, Севастополь, Кубань, Ленинградская, 
Магаданская, Новосибирская и другие области. Там, в том числе до 1 января 2023 года, 
закроют полигоны, работа которых временно разрешена, рассказал в интервью «Российской 
газете» глава Минприроды РФ Александр Козлов. 

По словам министра, в девяти регионах — Забайкалье, Камчатка, Красноярский край, 
Магаданская и Новосибирская области, Дагестан, Якутия, Чукотка и Севастополь — уже 
дефицит мощностей по размещению отходов, который вынуждает использовать нелегальные 
свалки. 

Тем временем, «Российский экологический оператор» (ППК РЭО) уже составил с 
регионами план действий. «Для каждого спланирована инфраструктура по сортировке и 
захоронению отходов, по созданию полигонов. Регионам придется ускориться и обеспечить 
реализацию этих проектов. Надеюсь, что губернаторы к этому отнесутся трепетно, потому что 
если эта проблема захлестнет города, мало никому не покажется», — добавил Александр 
Козлов.  

press-line.ru 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Глава Минфина РФ: в 2021-2024 гг. на поддержку экономики будет направлено 1,5 трлн 
руб. средств ФНБ 

Министр финансов РФ Антон Силуанов в интервью телеканалу "Россия 24" сообщил, что 
использование средств Фонда национального благосостояния (ФНБ) в 2021-2024 годах на 
поддержку экономики планируется в объеме 1,5 трлн рублей. 

"Новацией текущего года и последующих лет является то, что мы начинаем 
использовать средства Фонда национального благосостояния. Мы долгое время его 
формировали, и сейчас пришло время для того, чтобы его задействовать, чтобы дать 
дополнительный импульс экономическому развитию. Договорились, что за 4 года, включая 
этот год, у нас более 1,5 трлн рублей средств ФНБ будет направлено на поддержку 
экономики, потому что это крупные проекты, инфраструктурные проекты, которые создают 
основу для экономического развития. В первую очередь это, конечно, дороги - 
автомобильные, железные дороги. Здесь целый ряд и других еще проектов по поддержке 
стимулирования развития отраслей", - сказал он. 

Министр также напомнил, что Минфин оценивает дополнительные доходы бюджета РФ в 
объеме 1,6-1,7 трлн рублей. За счет этих доходов планируется финансировать целый ряд 
принятых президентом и правительством решений. "Это решения антиковидные, выплаты 
медикам, вакцинация, решения, которые были приняты президентом, когда было послание 
президента Федеральному собранию. Это дополнительные наши стратегические инициативы, 
новые проекты, такие проекты как по туризму", - сказал Силуанов. Речь также идет и о 
направлении 500 млрд рублей на разовые выплаты пенсионерам и военнослужащим. 

"Поэтому последние решения президента будут в полном объеме обеспечены доходами 
текущего года", - отметил министр. 

 ИА "Финмаркет" 
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На единовременные выплаты пенсионерам РФ будет выделено более 
433 млрд руб. 

Правительство РФ выделило из резервного фонда 433,3 млрд рублей на 
единовременные выплаты пенсионерам, соответствующее распоряжение подписал премьер 
Михаил Мишустин, сообщила пресс-служба правительства. 

"По указу главы государства в сентябре все российские пенсионеры автоматически 
получат единовременную выплату в 10 тыс. рублей. Распоряжение о выделении на эти цели 
более 433,3 млрд рублей подписал Председатель Правительства Михаил Мишустин. Деньги 
поступят из резервного фонда Правительства", - говорится в сообщении пресс-службы. 

Также к подписанию готовится распоряжение о выделении более 21,1 млрд рублей на 
выплаты военным пенсионерам, отметили в пресс-службе. Таким образом, общий объем 
выделенных на выплаты пенсионерам средств составит 454,4 млрд рублей. 

"Важно, чтобы люди получили эти деньги как можно быстрее. Без лишних 
бюрократических формальностей", - цитирует пресс-служба Мишустина. 

Ранее президент РФ Владимир Путин объявил, что в текущем году будут произведены 
единовременные выплаты ряду категорий граждан - пенсионерам (10 тыс. рублей), а также 
военнослужащим, сотрудникам правоохранительных органов и курсантам военных училищ 
(по 15 тыс. рублей). 

ИА "Финмаркет" 
 

В России выявлено рекордное за восемь лет число коррупционных преступлений 
За последние семь месяцев в России было выявлено 24,5 тыс. коррупционных 

преступлений, сообщается в сборнике Генпрокуратуры РФ «О состоянии преступности в 
России за январь—июль 2021 года». Это максимум за восемь лет. 

«В текущем году зафиксировано максимальное за 8 лет число выявленных преступлений 
коррупционной направленности (24,5 тыс.). Относительно прошлого года их количество 
возросло на 16,5%», — говорится в сообщении. 

По данным ведомства, около половины коррупционных преступлений (12,1 тыс.) в этом 
году приходится на взяточничество. Доля таких преступлений увеличилась на 27,4% 
относительно аналогичного периода 2020 года. 

К августу размер ущерба, причиненного преступлениями коррупционной 
направленности, увеличился с 32,4 млрд руб. до 39,4 млрд руб. по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. В то же время с 3,5 млрд руб. в прошлом году до 9,9 млрд руб. в 
этом выросла сумма возмещенного ущерба — учитывалось как добровольное погашение, так 
и изъятие имущества. 

Помимо этого, почти втрое (с 16,6 млрд руб. до 45 млрд руб.) увеличилась стоимость 
активов, на которые наложен арест. 

Ранее Генпрокуратура сообщала, что в 2020 году ущерб от коррупции превысил 63 млрд 
руб. В ведомстве также рассказывали, что взятки до 10 тыс. руб. в России чаще других берут 
представители полиции, педагоги и сотрудники уголовно-исполнительной системы. Среди 
регионов лидерами по взяточничеству в прошлом году стали Москва, Татарстан и 
Ставропольский край. 

Коммерсантъ 
 
Телефоны запрещены, на уроках — физкультминутка: перечислены новые правила 
Роспотребнадзора для школ 

«Парламентская газета» напомнила о требованиях Роспотребнадзора к работе школ с 
начала учебного года. 

Новые нормы запрещают детям находиться перед компьютером на уроках дольше 
положенного. Интерактивная доска на уроке для детей до 10 лет не должна использоваться 
более 20 минут, старше 10 лет — 30 минут. За компьютером можно сидеть в зависимости от 
возраста от 20 до 35 минут. 

Телефоны в обучении и вовсе запрещаются, поскольку они «как источник 
электромагнитного излучения мобильник опаснее, чем планшет». В санитарных правилах 
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даже предлагалось ограничить использование мобильных телефонов детьми до 18 лет. 
Однако из-за того, что гаджеты слишком прочно вошли в жизнь современных школьников, от 
этого предписания решили отказаться. 

Во время занятий и перемен школьники должны прерываться на физкультминутку и 
гимнастику для глаз. 

Особые требования предъявляются к уборке помещений, дезинфекции и 
проветриванию. Электронное оборудование нужно дезинфицировать каждый день, а мыть 
спортивные залы — минимум два раза в день. 

Росбалт 
 
В России зафиксировано снижение цен на жилье 

В России впервые за год зафиксировали заметное снижение цен на жилье, рассказали 
участники рынка недвижимости. Так, по итогам июля 2021 года средняя стоимость 
квадратного метра на первичном рынке жилья снизилась в Омске на 1,5%, в Челябинске — на 
1%, в Перми — на на 0,6%, в Уфе — на 0,4%, сообщил «Известиям» директор федеральной 
компании «Этажи» Ильдар Хусаинов. 

Также снижение цен зафиксировано в Москве, отметили аналитики агентства 
недвижимости «Мериум». В частности, в июле в Юго-Восточном административном округе 
столицы (ЮВАО), где строят больше всего жилых комплексов массового сегмента, средняя 
стоимость «квадрата» новостроек снизилась на 1,5%. Падение цен в ЮВАО произошло 
впервые за последний год, подчеркнули аналитики. 

По данным системы мониторинга и анализа новостроек bnMap.pro, в Москве по итогам 
июля снизились как средняя стоимость квадратного метра, так и средняя стоимость лота. 
Первый показатель — с 349 тыс. до 348 тыс. рублей, второй — с 22 млн до 21 млн рублей. По 
словам управляющего партнера «ВекторСтройФинанс» Андрея Колочинского, возможно, 
снижение произошло из-за выхода нового объема предложения по более низкой стоимости 
или за счет точечных скидок, которые предлагают застройщики в менее ликвидных проектах. 

По предварительному прогнозу аналитиков «Метриум», по итогам августа средняя 
стоимость квадратного метра массовых новостроек в Москве может понизиться на 1,7% из-за 
увеличения нового объема предложения на 10,8%. 

«Известия» 
 

7. РАЗНОЕ 
 
Долой всеобщее среднее образование! О том, чему и как учить школьников и 
студентов 

Ну вот пойдет ребенок 1 сентября в школу, отучится там 10 лет, потом – университет. А 
дальше что? А непонятно. А чему учить? А тоже непонятно. Школа, а затем университет для 
значительной части молодых людей – не для всех, конечно – превращается в место, где их 
чем-то занимают, чтобы не болтались на улице, пока родители на работе. А в университет 
идут, чтобы сразу не идти в безработные. Это отсрочка ради социальной стабильности (ей 
вредит, когда много безработных). И лишь потом, окончив университет и получив некий набор 
знаний, эти выпускники уже отправляются по большей части в безработные и потом, 
намаявшись, устраиваются «менеджерами» или пытаются изобразить нечто вроде стартапа, 
где полученные знания играют подчас ничтожную роль. Конечно, есть счастливчики, которые, 
загрызя науку под корень, идут нарасхват в профильных корпорациях, пристраиваются на 
хлебные госдолжности или же сами начинают эту науку двигать дальше. Некоторые из наших 
гениев даже остаются на родине и не уезжают. Но таких, из числа наиболее толковых, все 
меньше. 

Три четверти выпускников современной школы (и речь не только о нашей стране) будут 
работать не просто не по специальности, но вообще по профессии, которой еще нет на свете. 
Уже сейчас по вузовской специальности работают у нас в лучшем случае процентов 30 
выпускников. 
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Выпускнику современной школы придется в жизни переучиваться раз в 7-8 лет 
и в среднем раз в десять лет менять профессию. Учит этому современная школа? Пока даже 
не собирается. 

Наша сегодняшняя школа – это продукт индустриальной и даже доиндустриальной 
эпохи. Она конвейерным методом призвана производить универсальных солдат, наделенных 
стандартным набором «знаний-умений-навыков». Потом университет заканчивает тонкую 
настройку, выпуская узких специалистов. Эта система доживает последние времена и 
находится в глубочайшем кризисе. Наукообразное шаманство про то, что нужно учить 
«современным компетенциям», – это набор бюрократической чуши, суть которой не понимают 
сами чиновники от образования, что не мешает им мордовать учителей бесконечной 
отчетностью. Это по-своему даже хорошо: все надо сначала довести до полного абсурда и 
лишь затем с почестями или без – уже похоронить. 

Кто знал еще лет 20 назад, что блогерство не только станет профессией, но и будет 
приносить отдельным мастерам ее миллионы и миллионы? Да, расскажите детям, что это 
деградация моральная и ментальная, – они даже перебивать не станут и пойдут 
перечитывать не «Войну и мир», а Ольгу Бузову. Таких «внезапных» профессий – полным-
полно, кроме умения читать и писать (ну хоть как-то) там особо ничего не надо. Надо только 
соответствовать невежественной толпе. И это тоже теперь профессия. 

Мы ничего не знаем о том, какими будут общество и мир через 20-30 лет. Какие 
информационные, бизнес-, политические и иные процессы будут там происходить. Как будет 
выглядеть госуправление. Мы не знаем, чем люди будут зарабатывать на жизнь и будут ли 
они в большинстве своем работать вообще. Что станет с семьей и отношениями между 
полами. Как будут выглядеть досуг и потребление. Может, самой актуальной профессией 
станет «менеджер-тренер по эффективному использованию свободного времени». 

Школа настроена на экстраполяцию того, что уже есть. Но обновление знаний и 
информации происходит уже гораздо быстрее смены поколений. Экстраполяция и 
перенимание «опыта старших» – это заведомо отставание, это тянет назад, а не вперед. 
Современные учителя поэтому не могут считаться авторитетом только на основе своего 
жизненного опыта и набора знаний тоже, они должны научить, как идти дальше них. К тому же 
подавляющее большинство наших школьных учителей – это замордованные бюрократией 
низкооплачиваемые бюджетники (а еще в школах проходят выборы/ голосование). Они часто 
– не современные люди, им некогда и не на что самосовершенствоваться. 

То, что раньше считалось «стандартным набором знаний», не только стремительно 
устаревает, но показывает свою несостоятельность применительно к продолжающейся, 
несмотря ни на какие пандемии, глобализации. Но тогда почему, скажем, только Толстой-
Чехов-Достоевский, но не Шекспир, Лао Цзы и Конфуций в придачу? Я даже не упоминаю 
всех этих современных нобелевских лауреатов по литературе, которых никто не читал, но все 
как бы «восхищаются». Почему только Куликовская битва, но не Великая хартия вольностей 
(та, что лежит в соборе в Солсбери, и ведь Боширов и Петров могли не проколоться со 
шпилем, но они просто не знали по Хартию)? Почему надо знать устройство двигателя 
внутреннего сгорания, но не мобильного телефона? Почему про пестик с тычинкой – можно, а 
про трансгендер – нельзя? Кто вообще уверен, что для преуспевания в будущем нужен 
именно тот набор знаний, который сейчас дает (пытается) наша школа? Ответ: никто, но 
другого набора у нас для вас нет. 

Идем дальше. Почему надо непременно разбивать учеников по возрастам и классам? 
Почему всем надо сидеть за партами именно 10 лет? Почему они привязаны к одному и тому 
же школьному набору учителей? При том что не менее 80% нынешних учителей (данные 
«Вышки») не готовы к современным методам образования. Я думаю, что не готовы 
практически все, тем более что никто не знает, каковы должны быть эти «современные 
методы». Модные теоретики образования говорят об интерактивности, индивидуальном 
подходе, о том, что надо сочетать обучение (чему?) с игрой, всякими компьютерным 
симуляциями. Отлично, а теперь изложите это, пожалуйста, в понятных и написанных на 
простом русском языке (а не этом вашем новоязе, на котором написаны все ФГОСы) 
методичках. Слабо? Слабо! 
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Или представим себе, к примеру, «интерактивность» и «игровую подачу» в 
преподавании истории Второй мировой войны. Учитель ставит задание: дети, смоделируйте, 
что могло бы быть, если бы фашисты победили. На какой по счету такой урок в эту школу 
придут ФСБ и «комиссия Мединского» по исторической науке одновременно? Думаю, что 
придут еще до урока. 

Мне кажется (мечтается), что будущая фигура Учителя – это не один и тот же педагог, 
ведущий у школьников годами один и тот же стандартный предмет. А это, условно, мировой 
разум, который доносит каждому ученику индивидуально (подстраиваясь под его 
возможности и способности) все более индивидуальный набор знаний и качеств (ненавижу 
слово «компетенции»). Или же тот или иной успешный курс лекций можно одновременно 
читать миллионам школьников и студентов онлайн (на иностранном – о, ужас – языке с 
субтитрами). 

Я не верю в нынешние заклинания наших чиновников про то, что «фигуру учителя 
онлайн не заменит, как никогда не заменит живое общение». Увы, как ни жаль, во многом – 
заменит гораздо быстрее, чем кажется. А эти заклинания – это лишь попытка прикрыть 
неготовность нашей школы (технологически и ментально) к этой самой цифровизации 
образования. 

Кстати, по мере развития цифровизации и индивидуализации обучения умрет и ЕГЭ: 
индивидуальный портфолио будет составляться на каждого ученика годами, учитывая все его 
достижения и успехи, без ЕГЭ-стрессов и случайностей, порожденных подчас глупостью 
стандартных вопросов применительно к нестандартно мыслящим ученикам. 

Вроде неоспоримо, что современный человек должен обладать неким «базовым 
набором знаний», без которого он не может считаться образованным. Я и сам так думаю! Но! 
Все чаще я встречаю людей, в том числе молодых, которые не обладают этим набором даже 
по минимуму. Они, мне кажется, чудовищно невежественны. Но при этом многие из них 
вполне преуспевают и занимают важные хорошо оплачиваемые должности. Никто не умирает 
с голоду от невежества, все как-то пристроены. 

Мне возразят – «троечники рулят», отсюда вот это вот все вокруг. Но меня все чаще 
гложет червяк сомнения: а если бы рулили отличники, может, то, что «вокруг», было бы еще 
хуже? По крайней мере, преуспевающие троечники получили такие «компетенции» по жизни, 
которые советская и постсоветская школа в них не оценила или им не привила. 

А еще ведь ни один из современных компьютерных гениев ни в школе, ни в 
университетах ничему подобному не обучался – таких специальностей не было. Сейчас 
computer science есть много где. Но кто сказал, что через 20 лет это вообще будет 
востребовано, кроме как в штучных объемах, а все не возьмет на себя искусственный 
интеллект? 

Многие скажут, что принципиально важны математика, физика, основы генетики и 
биологии, умение писать грамотно, разумеется, уметь читать и понимать тексты. Полностью 
согласен. Но миллионы людей, в том числе в нашей стране, ничего этого не умеют и ничего 
этого не знают даже приблизительно. Ну знают, что нельзя пальцы совать в розетку, 
примерно представляют процесс зачатия (не из школы узнали), могут пользоваться 
калькулятором и написать короткий текст в мессенджере на основе бог весть каких «правил 
грамматики». Все. Это не мешает им жить в меру сытой и в меру полноценной жизнью, ездить 
на курорты в Египет, Турцию и Крым. Они водят машины, делают покупки в магазинах и 
платят по счетам онлайн, работают «манагерами», администраторами, помощниками, 
охранниками, да мало ли кем. 

В нашей экономике миллионы рабочих мест, которые не требуют никаких знаний за 
пределами 4-6 классов средней школы. А сколько классов надо, чтобы вручную 
перекладывать бордюры или плитку? 

Гордо, конечно, за то, что наши юноши все еще берут первые места на всяких 
физических и математических международных олимпиадах. Но, во-первых, надо посмотреть, 
кто из них останется в стране. Во-вторых, Америка, чьи юноши на олимпиадах не побеждают, 
как-то умудряется держать первенство в мире по числу изобретений и открытий. Хотя их 
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public schools – это просто чудовищный уровень. Но может, для подавляющего 
большинства «простых людей» его и достаточно? Позволю себе такую неполиткорректную 
мысль. 

Чему нужно учить сейчас в идеале? 
Учить – учиться. Но для этого школа должна перестать быть казармой муштры и 

зубрежки. Учить мыслить креативно, не по шаблону, не «как все». Учить критическому 
мышлению. А как быть с «патриотическим воспитанием» тогда в его привычных нам казенных 
формах? Как не запрещать задавать неудобные вопросы? Учить анализировать, 
обрабатывать и искать информацию. Но это не может сводиться к тому, чтобы Мариванна 
диктовала детям у доски: «Запишите определение «фейка», составьте список «фейков», 
выписав из учебника правильные варианты ответов». Надо учить работать с самими 
найденными алгоритмами и на их основе принимать решения в той или иной нестандартной 
ситуации. Но наша школа не любит нестандартные ситуации, она их боится, как огня или 
проверки из министерства. Информационная грамотность – штука сложная, и ей вряд ли 
можно обучить в условиях ограничения свободы информации. Нельзя методами внесудебной 
блокировки сайтов учить понимать и оценивать самостоятельно разные смыслы, нюансы, 
подводные камни, фальсификации в нашем все более сложном мире. 

Надо учить коммуникационным навыкам, умению искать для себя подходящую 
социальную среду и работать в ней – в том числе над сложными проектами. Надо учить 
универсальности, способности менять специализацию. 

При этом надо учить работать не только в виртуальном пространстве, но и в разных 
языковых и культурных контекстах, учить взаимодействовать с людьми разных традиций и 
обычаев, с разной этикой и моралью. Стало быть – учить толерантности. Для этого 
образование должно становиться все более международным – больше путешествий, 
обменов, стажировок. Тут многие подумают, что я занимаюсь троллингом (а вдруг это тоже 
станет профессией?) по отношению к нашей школе нынешней, так что остановимся. 

Но под конец выскажу совсем крамольную мысль: а может, в современном мире 
всеобщее что среднее, что практически всеобщее высшее образование уже не нужны? 
Пустая трата денег по отношению к миллионам невежественных дебилов, которых она 
порождает/выпускает и которые все равно обходятся без всего того, чему их пытались учить. 
Проблема лишь в том, как выявить таких на более ранних стадиях их псевдообучения, чтобы 
далее с ними не мучиться. 

Но в правах их не поражать. Смогут работать без диплома? Пожалуйста. Он должен 
перестать быть обязательной «справкой» при поступлении на работу. (Может, курсов будет 
достаточно.) «Справкой» часто липовой, за ней ничего нет. К тому же есть сильное 
подозрение, что необразованные люди станут не только важной частью будущего общества 
победившего потребления, но и опорой его социальной и политической стабильности. А 
править в будущем мире все равно будет хорошо образованное и потому богатое 
меньшинство. Как и сейчас. В мировом масштабе в том числе. 

«Газета» 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с .08.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 73,57  ▼ 0, 41 

EUR 86,81  ▼ 0, 22 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 


